

ADMINISTRADOR PROPIETARIO

DON SOTERO ROIZ.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes

EL CORREO DE CANTÁBRIA.

PERIODICO DE NOTICIAS Y LITERARIO.

REDACTOR EN JEFE.

DON ALFREDO DEL RIO.

Comunicados y anuncios convencionales.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Santander un trimestre, 2 pesetas 50 cént.; fuera de la poblacion 3 pesetas. En el extranjero y Ultramar, 25 pesetas al año. El pago será ADELANTADO. Se suscribe en la imprenta de D. Sotero Roiz, Muelle, núm. 8.

Sigue abierta la
Liquidacion de Muebles y sillas
en el antiguo y muy acreditado Establecimiento de
D. JOSE MARÍA SAINZ,
Rupalacio 2, (antes del Peso.) 8-5

VINOS DE MESA

de las principales bodegas de Cuzcurrita, Valdepeñas y Manzanares,

PURO SIN SUSTANCIA NOCIVA.

Se expenden en el acreditado almacén de HERACLIO SOTO.

(Alameda 1.ª núm. 22.)

ADELANTE.

Recordarán nuestros lectores que poco tiempo ha publicamos un artículo de entrada recomendando á la Diputacion provincial que procurase construir un edificio propio donde instalar cómodamente sus oficinas.

En el mismo escrito demostrábamos que para conseguirlo, y poder decir que contaba Santander con un *palacio* como llaman en otras poblaciones á los edificios ocupados por las dependencias de la administracion provincial, no se necesitaba más que iniciativa, pues si al tratar de ello dijeran los diputados: no hay dinero para las obras, estaban en un error crasísimo á nuestro modo de pensar.

En aquel entonces manifestábamos y hoy lo volvemos á repetir, que sobrarian capitales que se ofrecieran para realizar el proyecto, por la garantía que el mismo edificio supusiese para las personas que adelantaran el dinero necesario.

Sobre este razonamiento hay otro de no menor fuerza para comprender lo fácil que sería encontrar elementos con qué sufragar la construccion de un palacio destinado á Diputacion.

Las plantas bajas del edificio rentarían mucho, y con este producto, aparte de la garantía de la finca, como dejamos indicado, podría la Corporacion satisfacer los intereses del capital y amortizar este en pocos años, teniendo en cuenta la importancia que adquirirían los alquileres de locales llamados á ser una pequeña mina para el objeto á que se destinaran los productos.

Pues bien; vemos con sumo placer que no se ha ido la idea á humo de pajas, y que los señores diputados han arrendado por poco tiempo la casa á donde van á trasladar sus oficinas, pensando sería y decididamente en afrontar cuantas dificultades se presenten para proceder á la construccion de un edificio adecuado para la capital de nuestra provincia.

Prueba de ello, que hoy saldrá ó habrá salido en el tren correo para Madrid una comision de señores diputados con objeto de gestionar la concesion de

los terrenos correspondientes al Gobierno, sobre que está emplazado el pobre edificio donde hasta ahora han estado instaladas las oficinas de la administracion provincial.

No desmayen en tan plausibles propósitos, en la seguridad de que más hace el que quiere que el que puede. Decididos como se hallan á llevar á feliz término tan precioso proyecto, no deben cejar hasta conseguir lo que muy justamente desean.

Nos consta que la única contrariedad que la Diputacion encuentra para plantear de hecho este proyecto, es la adquisicion de terreno apropiado donde emplazar el edificio.

Si no consiguiera en Madrid lo que la aludida Comision va á pretender, ya veremos de abrir otras puertas por donde salir del paso.

Pero hoy por hoy, puestas las cosas en este terreno, debemos prescindir de ideas nuevas y apoyar con todas nuestras fuerzas la que está en candelero; es decir, la que se va á gestionar.

Esperamos que los representantes de nuestra provincia pondrán en movimiento sus influencias para asegurar los propósitos de la Diputacion, pues en estos casos es cuando todos debemos emplear las fuerzas de que dispongamos para conseguir concesiones que puedan reportar beneficios á Santander y su provincia.

PUENTE-VIESGO.

Las aguas de este punto son limpidas, transparentes, incoloras, sin olor alguno y de un sabor ligeramente salado. Su peso específico es 1004. Su termalidad 28 grados Reamur, calculándose que salen de sus ricos manantiales 84 cántaros de 34 libras por minuto.

Su composicion química por 1.000 partes de agua parece ser:

Cloruro de sodio.....	0.833
Id. de calcio.....	0.096
Id. de magnesio.....	0.178
Sulfato de sosa.....	0.214
Id. de cal.....	0.153
Id. de magnesia.....	0.114
Bicarbonato de cal.....	0.113
Id. de magnesia.....	0.212
Acido salicico.....	0.007

Producen buenos resultados para el *reumatismo* en todas sus formas y las *es-crófulas* y *paralisis*, teniendo así mismo aplicacion conveniente para las afecciones de las vías urinarias, y para otras enfermedades que la experiencia y los conocimientos facultativos del médico podrán determinar con exactitud.

La fama de estas aguas nos dicen que es muy antigua.

Es uno de los puntos más modestos, aunque en él se vive con la mayor tranquilidad, no faltando ninguna de las comodidades que se pueden apetecer; el viaje es cómodo, fácil, regular y económico desde la estacion de Renedo, cuyo trayecto se realiza en 40 minutos, atravesando el delicioso valle del pueblo que da nombre á la estacion; siguiendo la direccion del Pas se pasa por el elegante puente de Vargas, y se sigue recorriendo el camino, cuyas laderas encuéntrase adornadas á uno y otro lado de altos

chopos, corpulentas encinas y frondosos castaños, cuya sombra aprovecha á los que van sobre la vaca del carruaje. La situacion de Viesgo es agradable, pres-tándose á la tranquilidad del espíritu á que contribuye la apacible corriente de las aguas del río.

Como las enfermedades que se combaten con aquellos baños no suelen ser de las que más afligen, habiendo largos periodos en que no molestan, la vida que se hace allí es muy grata, se pasa con suma facilidad.

El autor á quien nos hemos referido en el discurso de estos apuntes hace las indicaciones siguientes, que manifiestan el género de vida que dejamos espre-sado.

Dice así:

«Sir Walter Scott ha escrito sobre el tema de los baños una preciosa novela, *Las Aguas de San Roldán*, y la citamos porque presenciamos en Puente Viesgo una escena tan parecida á una de las que describe, que podría echársenos en cara como un plagio si la relatásemos tal cual habia sucedido.»

Hé aquí el diálogo á que se refiere.

—«Sir Bingo, dijo Bowbray, estoy seguro de que aquel joven á quien hallamos el sábado pasado junto al riachuelo de Willowslach, iba vestido muy de cualquier modo, y le vi echar en el agua con una sola mano, más de seis toesas de caña. El cebo cayó tan ligeramente como si hubiera sido una pluma.»

—Uich! respondió el baronet, con el acento de un perro á quien le ahoga un collar.

—Y os acordareis sin duda de que le vimos sacar del agua un salmon; un salmon soberbio, como que estoy por decir que pesaba diez y ocho libras.

—¡Diez y seis! dijo sir Bingo, en el mismo tono de extrangulacion.

—Dejémonos de bromas, Bingo; más se acercaba á diez y ocho que á diez y seis.

—Más á diez y seis, por...

—¿Os atreveis á apostar una docena de frascos para beber entre todos los presentes?

—¡No, mal rayo! exclamó el baronet; para beberlos en el club, convengo.

—Está hecho.

—Está hecho.

Y ambos sacaron sus carteras de tafete encarnado para apuntar las condiciones.

Eso es lo que nos cuenta Walter Scott en su novela, pero en Puente Viesgo á un diálogo parecido, añadió un tercero que conocia muy bien á los que, en caso idéntico, habian apostado.

—Y si el salmon pesara más ó menos de las doce y diez libras sobre que haceis la diferencia ¿quién la pagará?

—En ese caso los dos, cada uno por su parte como si solo uno hubiese perdido.

—Corriente, dijo el otro.

—Muy bien, añadieron los espectadores, y marchando hácia la casa del pescador, se encontró sobre una mesa el salmon, causa de la disputa, que no pesó más que ocho libras, quedando los inteligentes confundidos y pesarosos porque pagaron dos meriendas para diez y seis personas, que les costaron caras, pues fueron espléndidas, casi opiparas. El salmon fué de lo primero que comimos bajo la sombra de unos castaños robustísimos.»

Muchos van á Puente Viesgo con una salud perfecta, y hacen bien: para el que quiera frescas brisas, trato de casa y mesa buena, mucha tranquilidad, expediciones gratas y pasar quince días deliciosamente, sin emociones graves, por

supuesto, nada hay mejor que aquellas laderas del Pas.

Felicitemos á los que acostumbran hacerlo.

Los bañistas que se encuentren con fuerzas para pasear un poco largo deben visitar una gruta que se encuentra poco más allá del pueblo, en la montaña de figura cónica aparente, que forma la estribacion de la cadena orográfica entre Viesgo y las Caldas. A un tercio de la altura de estas montañas y hácia la parte que da frente á la carretera del valle de Toranzo, se abre en forma triangular, de poco más de un metro por lado, la boca de esta gruta á la que hay que subir por un plano algo inclinado: inmediato á la boca ó entrada aparece un salon cubierto de gruesas estalactitas y estalacmitas, desde el que se pasa á otro por medio de una suave rampa en curva tendida hasta llegar á él; se encuentra este aproximadamente debajo del primero. Desde el segundo arrancan dos galerías: la de la derecha de corta extension, dice la descripcion de que nos valemus para dar noticia de esto, «está calada por una faja que en sentido de la longitud y pendiente del techo, la divide como un cortinaje ó paño de seda blanca, siendo de notar que blancos son tambien, techo, suelo, paredes y cortinaje. La otra galería es grandiosa, tiene arcadas atrevidas, columnas gruesas, y la bóveda es tan elevada que apenas llega á ellos el rayo de una luz algo viva.» «No cabe, termina la relacion, en las condiciones de este libro, describir minuciosamente los sorprendentes efectos de los grupos estatuarios que se encuentran al paso, formados por estalactitas blancas y afectando pasajes bíblicos, ni podemos recordar el orden en que se siguen despues unas salas á otras. La parte de la gruta á que nos referimos tendrá más de doscientos metros de largo, y termina en un escarpe de difícil acceso en cuya cima se divisa la oscura boca de otra galería que probablemente será practicable hasta cerca de Las Caldas.»

Este viajecito por el centro de la tierra es muy curioso y deben hacerle, repetimos, los bañistas que no se hallen atormentados por el reuma ú otros padecimientos que con el paseo y las molestias que con el paseo y las humedades pudieran aumentarse; los que acompañan á los enfermos y los que van á curar alguna indisposicion en ciernes.

SECCION DE NOTICIAS.

SARASATE

Un guardia municipal ha espresado en una parte á sus jefes, la conveniencia de retirar la piedra depositada frente á la escalinata de las Naos por servir de depósito de inmundicias.

Muy bien denunciado.

Ahora hace falta que la Alcaldía disponga la desaparicion de la piedra en el más breve plazo.

Desde las once de la noche del lunes 25 hasta las seis de la mañana del martes han reinado fuertes tempestades en Barcelona y su llano, causando daños de consideracion.

Una chispa eléctrica ha destrozado el globo cautivo á las cinco y cuarto de la madrugada, produciendo una detonacion

espantosa la inflamacion del gas. El globo era el principal atractivo de la Exposicion. La galeria de máquinas ha sufrido algunos desperfectos, asi como varias instalaciones del Palacio de la Industria.

Mañana, dia de la conmemoracion de San Pablo, concurrirán comisiones del Ilmo. Cabildo Catedral y del Excmo. Ayuntamiento á oír la misa que se celebra de antiguo en la iglesia parroquial de San Pedro, por voto de ciudad.

Ayer llegó á esta ciudad, donde pasará como de costumbre la temporada de verano, el insigne novelista D. Benito Perez Galdós, al cual enviamos nuestra cordial bienvenida.

Se ha concedido un mes de licencia al concejal D. Casiano Arrarte.

La *Gaceta* recibida ayer publica la ley sobre alcoholes.

Sirva de aviso á los muchos interesados en el asunto.

D. Leoncio Gomez y D. Eduardo Eusebio Fernandez han sido incluidos en el padron de vecinos de esta ciudad.

El mundo elegante de París por un sentimiento de patriotismo, ó por no sufrir las molestias de los pasaportes, ha renunciado este verano á las escursiones á Alemania.

En cambio, se han puesto de moda los viajes á Suecia y Noruega y á Escocia. Para los primeros se han organizado expediciones que evitan el paso por el territorio germánico.

Los dueños de carros de bolos han solicitado del Ayuntamiento les exima del pago de 20 pesetas que impone sobre cada uno de aquellos.

En el tren correo de hoy van á Madrid los diputados provinciales don Ramon Diez de Ulzurrun, vicepresidente de la Comision, y don José Piñal, con objeto de gestionar que se concedan terrenos sobre que está emplazado el edificio Diputacion, para levantar sobre ellos un palacio con locales apropósito donde instalar todas sus dependencias.

Les deseamos feliz viaje y buena suerte.

Ha sido adjudicada á D. José Azpiazu la recoleccion de basuras en las calles de la ciudad durante el año económico que comenzará á regir pasado mañana.

El contratista pagará al municipio por tal servicio 5.001 pesetas.

Mañana á las doce se celebrará en este juzgado de instruccion el remate de algunas fincas de menor cuantía, con arreglo á las disposiciones publicadas en el último número del «Boletín oficial de Ventas de bienes nacionales.»

Lo terrenos que se subastarán, son: Uno del comun de vecinos de Entrambasaguas, barrio de San Antonio, sitio de Caborgo, tasado 36 pesetas 37 céntimos.

Otro terreno de los propios de Entrambasaguas, barrio de la Sierra y sitio de la Cotera, tasado en 93 pesetas 12 céntimos.

Otro de los propios del pueblo de Termino y sitio de la Tejera capitalizado en 226 pesetas 58 céntimos, por las que sale á subasta.

Otro perteneciente á los propios de Miera, sitio de Llano de Lopenilla tasado en 68 pesetas.

Dos terrenos pertenecientes á los propios de Santa Marina y sitio del Alcantarillon tasados uno en 13 pesetas 12 céntimos y el otro en 11, 98.

Otros dos de los propios de Santa Marina, Ayuntamiento de Entrambasaguas, sitio de Montecillo, tasados en 16,45 y 4,98 pesetas respectivamente.

Un terreno inculto perteneciente á los propios de Suesa, Ayuntamiento de Rivamontan al Mar y sitio llamado de Hoyos de Calabaza, se subastará en 350 pesetas.

Otro de los propios de Cires, Ayuntamiento de Lamason, sitio de Llandelas Eses en 50 pesetas.

Otro perteneciente á los propios del pueblo de Carasa en el sitio de la Prada, en 162 pesetas 50 céntimos.

Otro de los propios del Valle de Soba, en el sitio de la Recorta, tasado en 675 pesetas.

Y, finalmente, otro de los propios de Ramales, sitio de la Marina, en 40 pesetas.

Para más detalles, cono cabida y linderos de los terrenos, asi como arbolado que estos contienen, pueden verlo, los que quieran interesarse en la subasta, en el *Boletín de Ventas de Bienes Nacionales* que se vende en la imprenta de nuestro periódico.

Desde pasado mañana regirá el nuevo cuadro de servicio de trenes del ferro carril del Norte, cuyos detalles publicamos en uno de los números anteriores:

Segun un telegrama fechado en Madrid que publicó ayer *El Noticiero Bilbaino*, este verano se celebrarán importantes reuniones políticas en Santander.

La compañía de zarzuela que actúa en nuestro teatro pondrá en escena para una de estas últimas funciones de abono *La Marsellesa*.

Trátase de fundar en Valencia una institucion, cuyo objeto principal será el mejoramiento é instruccion de las muchachas de servicio, no sólo en el orden moral, sino en el de las labores propias del sexo.

Las Cámaras españolas suspenderán sus sesiones el dia 6 de Julio próximo.

En el gobierno de Zaragoza se ha pedido privilegio de invencion para un aparato llamado «propulsor de buques.»

Su objeto es reemplazar las actuales hélices de las embarcaciones, obteniendo mayor velocidad con igual fuerza.

Señor Alcalde: le rogamos encarecidamente que haga cumplir su cometido á los encargados de la recoleccion de basuras en las calles.

Recojen todo lo que sirve para estiércol y dejan latas de conservas y pedazos de vidrio que son un verdadero peligro para el transeunte.

Hay que hacerles comprender que es preciso tomar las verdes con las maduras y que deben recojer de las calles todo cuanto afecte á la limpieza pública, lo mismo lo que vale para estiércol que los restos de botellas y latas de conservas, de cuyos peligros para los pobres descalzos existen no pocos ejemplares en calles de barrios poco vigilados, el de la Florida por ejemplo.

La *Gaceta* recibida ayer publica una real orden resolviendo que los aceros laminados producidos en la fábrica de Altos Hornos de Bilbao con destino á las construcciones de la marina de guerra, sean admitidos en el concurso á subastas que se celebren en lo sucesivo.

Anunciada para el dia primero de Julio próximo la subasta de la amortizacion de títulos de la deuda municipal y sorteo de los emitidos para las obras de reforma del edificio Teatro, y siendo aquel dia festivo, tendrán lugar dichos actos en el siguiente, lunes de la próxima semana.

Sirva de aviso á los interesados.

Habiendo comenzado á hacer uso de licencia el Juez de instruccion de este partido D. Rafael Gonzalez de Cosio, anteayer se encargó de su despacho el Juez muni-

cipal don Fernando Lavin, y del de este señor el suplente don Victor Diez.

Pasado mañana ejecutará un programa formado con números de música selectos, la banda municipal, amenizando el paseo de la Plaza de la Libertad de doce de la mañana á una de la tarde:

Se halla vacante por renuncia del que la desempeñaba la secretaria municipal de Limpías dotada con 1500 pesetas anuales.

El dia 5 de Julio próximo se subastará en el Ayuntamiento de Valdáliga la construccion de una portilla para la miés de Vega, bajo el tipo de 135 pesetas.

Se va á proceder á la ejecucion de la reforma del pavimento en la calle de Somorrostro, donde está la pescadería, con arreglo á la mocion hecha por el concejal Sr. Bustamante.

En estas obras se invertirán unas ochocientas pesetas próximamente.

Don Tomás Tigero, gerente de la sociedad de vapores «La Corconera» ha solicitado la autorizacion competente para construir un muelle embarcadero en el Puntal.

El proyecto se halla de manifiesto en la seccion de Fomento de esta provincia.

Las obras municipales ejecutadas por administracion durante la anterior semana importaron 625,24 pesetas.

Se halla vacante por defuncion del que la desempeñaba la plaza de cabo de mar, guarda-pescas de primera clase, en este puerto.

Las solicitudes documentadas se dirigirán al Excmo. Sr. Capitan General del departamento por conducto de esta Comandancia de Marina.

Ha sido aprobado por la Corporacion municipal un proyecto de reglamento para el laboratorio químico, señalando los deberes de los celadores encargados de recojer muestras de artículos de consumo para su análisis en aquel centro.

Don Manuel Castro Ruiz ha sido nombrado gobernador militar de Santander.

Esta tarde á las seis tendrá lugar el concierto de convite inaugural en el Casino del Sardinero, por la orquesta que dirige el maestro Sr. Breton.

PRIMERA PARTE.
Carnaval de Venecia overtura, Thomas. — *Serenata*, Saint Saens. — *Bal Costumme* (1.ª vez), a Melodia, b Tarantela, Rubinstein.

SEGUNDA PARTE.
Semiramis, overtura (1.ª vez), Rossini. — *Scherzo extractado de un trio*, (1.ª vez), Breton. — *Fantasia de Fausto*, Gounod.

El concierto promete ser brillantísimo por todos conceptos.

El primero de abono tendrá lugar pasado mañana á las seis y media de la tarde.

Pasado mañana se celebrará en Torrelavega feria de ganado vacuno.

Ayer volvieron á correr rumores de que es muy probable la venida á esta ciudad de S. M. la reina Regente para la segunda quincena del próximo mes de Julio.

Hasta se decia que en poder de una persona influyente de esta localidad, obraban algunas cartas de personajes de la corte que lo confirmaban.

El Alcalde del Astillero se ha propuesto ir urbanizando poco á poco, á medida de los fondos municipales de que dispone,

el precioso paseo de la Planchada, y lo va consiguiendo.

Después de los árboles que hermocean ya aquel ameno sitio, ha encargado bancos iguales á los de la Alameda Primera y pronto, para los primeros dias de Julio próximo, quedarán instalados.

Felicitemos una vez más al Sr. Lavin el acierto conque viene rigiendo los destinos de la Alcaldía del Astillero.

Están llamando justamente la atencion del público los magníficos aguardientes y licores que se fabrican en esta ciudad por D. Manuel Gil Gonzalez en su acreditado establecimiento *La Santanderina*, sito en la calle de San Fernando.

Como los alcoholes que se emplean en los productos son puros de uva, hay algunos cafés de los principales de Santander en donde los consumidores no aceptan más que el *Anís de Velarde* como verdadera especialidad.

Deseamos al Sr. Gil Gonzalez, enemigo de los alcoholes industriales, el negocio que merecen los productos de su fábrica.

Vamos á llamar seriamente la atencion de las autoridades sobre escenas salvajes que se producen diariamente en la calle de Calderon.

Por mañana y tarde, sale siempre del establecimiento titulado *La Marina* un marinero, que se ha constituido en protagonista de la funcion, y da espectáculo diario con protestas de aquel vecindario.

Hará un mes que apaciguó la contienda el Sr. Gobernador civil, que no nos dejará por mentirosos.

A los pocos dias contuvo D. Tadeo Martinez los impetus del diario camorrista.

Al dia siguiente intervino, vestido de paisano, un agente del Sr. Gobernador civil.

Anteayer, el tal, que salió de dicho establecimiento desafiado con un pobre anciano dió un espectáculo repugnante echando por el suelo y pisoteando al poseedor de respetables canas.

Varios amigos acudieron en auxilio del infeliz juguete del estúpido provocador de cuestiones, y estuvo la cosa muy seria y á punto de ocurrir una colision que alarmó á los habitantes de aquellas casas y á las muchas personas que acudieron del Muelle, viendo el aspecto grave que presentó el asunto con seis ú ocho marineros que salieron de la taberna en ademán hostil porque veian con placer la repugnante lucha de un jóven procaz con un pobre anciano.

A todo esto, nunca hemos visto intervenir en tales cuestiones á un agente de la autoridad.

¿Es justo que sucediendo á diario esos asquerosos sucesos, se dejen á merced de los vecinos y de los transeuntes, que si toman parte en la pacificacion de las contiendas se ven gravemente expuestos á percances como los que pudieron sufrir anteayer los amigos á que nos referimos?

Sometemos la cuestion al buen criterio de nuestras autoridades antes de que suceda una de *populo bárbaro* en el mencionado sitio.

Los Sres. Socios del Casino del Sardinero de años anteriores que no hayan recibido invitacion por causas ajenas á la voluntad de la empresa, pueden pasar á recoger dicha invitacion á la conserjeria del Casino á la hora del Concierto ó y media de la tarde.

Para el próximo lunes está acordado entre los artistas que forman la compañía de zarzuela poner en escena una preciosa obra á beneficio de la primera tiple señorita D.ª Almerinda Soler Di-Franco.

Parece que en la misma piensa la beneficiada sorprender al auditorio con una cancion andaluza.

Tiempo hacia que no habiamos escuchado en nuestro teatro, con tanto placer como anoche, el canto de la zarzuela de los señores Vega y Barbieri, *Jugar con fuego*.

No hubo número de música en toda la obra que no fuera estrepitosamente aplaudido, empezando por el canto de la *enra*

Después de los árboles que hermocean ya aquel ameno sitio, ha encargado bancos iguales á los de la Alameda Primera y pronto, para los primeros dias de Julio próximo, quedarán instalados. Felicitemos una vez más al Sr. Lavin el acierto conque viene rigiendo los destinos de la Alcaldía del Astillero. Están llamando justamente la atencion del público los magníficos aguardientes y licores que se fabrican en esta ciudad por D. Manuel Gil Gonzalez en su acreditado establecimiento La Santanderina, sito en la calle de San Fernando. Como los alcoholes que se emplean en los productos son puros de uva, hay algunos cafés de los principales de Santander en donde los consumidores no aceptan más que el Anís de Velarde como verdadera especialidad. Deseamos al Sr. Gil Gonzalez, enemigo de los alcoholes industriales, el negocio que merecen los productos de su fábrica. Vamos á llamar seriamente la atencion de las autoridades sobre escenas salvajes que se producen diariamente en la calle de Calderon. Por mañana y tarde, sale siempre del establecimiento titulado La Marina un marinero, que se ha constituido en protagonista de la funcion, y da espectáculo diario con protestas de aquel vecindario. Hará un mes que apaciguó la contienda el Sr. Gobernador civil, que no nos dejará por mentirosos. A los pocos dias contuvo D. Tadeo Martinez los impetus del diario camorrista. Al dia siguiente intervino, vestido de paisano, un agente del Sr. Gobernador civil. Anteayer, el tal, que salió de dicho establecimiento desafiado con un pobre anciano dió un espectáculo repugnante echando por el suelo y pisoteando al poseedor de respetables canas. Varios amigos acudieron en auxilio del infeliz juguete del estúpido provocador de cuestiones, y estuvo la cosa muy seria y á punto de ocurrir una colision que alarmó á los habitantes de aquellas casas y á las muchas personas que acudieron del Muelle, viendo el aspecto grave que presentó el asunto con seis ú ocho marineros que salieron de la taberna en ademán hostil porque veian con placer la repugnante lucha de un jóven procaz con un pobre anciano. A todo esto, nunca hemos visto intervenir en tales cuestiones á un agente de la autoridad. ¿Es justo que sucediendo á diario esos asquerosos sucesos, se dejen á merced de los vecinos y de los transeuntes, que si toman parte en la pacificacion de las contiendas se ven gravemente expuestos á percances como los que pudieron sufrir anteayer los amigos á que nos referimos? Sometemos la cuestion al buen criterio de nuestras autoridades antes de que suceda una de populo bárbaro en el mencionado sitio. Los Sres. Socios del Casino del Sardinero de años anteriores que no hayan recibido invitacion por causas ajenas á la voluntad de la empresa, pueden pasar á recoger dicha invitacion á la conserjeria del Casino á la hora del Concierto ó y media de la tarde. Para el próximo lunes está acordado entre los artistas que forman la compañía de zarzuela poner en escena una preciosa obra á beneficio de la primera tiple señorita D.ª Almerinda Soler Di-Franco. Parece que en la misma piensa la beneficiada sorprender al auditorio con una cancion andaluza. Tiempo hacia que no habiamos escuchado en nuestro teatro, con tanto placer como anoche, el canto de la zarzuela de los señores Vega y Barbieri, Jugar con fuego. No hubo número de música en toda la obra que no fuera estrepitosamente aplaudido, empezando por el canto de la enra

terminando con la preciosa *aria* triple del acto tercero, sobresaliendo el cantante del final del segundo acto que los principales artistas fueron llamados á escena *bravos*, y llamados á escena varias veces.

Los aficionados se condolían de la pronta separación de la compañía, pensando que muy tarde volverán á escuchar tan completas y también cantadas como las que están cantando ahora.

Esta noche vuélvese á poner en escena *La Bruja*, y de seguro vuelve la empresa á contar con otro lleno completo.

Anoche fueron arrestados por el cuerpo de seguridad cinco marineros que saltaron á bordo del paquete francés en busca de pasajeros que conducir en sus embarcaciones.

Entre los pasajeros del vapor *Lafayette* llegado ayer á este puerto figura el rico capitalista cubano D. Jaime Guardiola con su distinguida familia.

Tan pronto como desembarcaron se dirigieron á la finca que en Guarnizo posee el Excmo. Sr. General Calleja, en la que se proponen pasar una breve temporada.

Ayer por la mañana entró en nuestro puerto, procedente de la Habana el vapor de la compañía trasatlántica *Ciudad de Santander*, conduciendo á su bordo carga general y 506 individuos de pasaje.

Por la tarde entró también el paquete francés nombrado *Lafayette*, que aportó un total de 169 pasajeros.

Después de recorrer varias poblaciones, en especial los principales puntos de Andalucía, se encuentra entre nosotros nuestro estimado vecino D. Manuel Gonzalez del Corral, que ha regresado felizmente.

Durante el viaje de travesía de la Habana á este puerto el vapor *Ciudad de Santander*, ha sido recaudado á instancia de algunas distinguidas damas la cantidad de 356-50 pesetas con destino á la Sociedad de Salvamentos de Naufragos, cuya cantidad ha sido puesta en manos del Sr. Comandante de Marina D. Alejandro Churrua, por el capitán del buque Sr. San Emeterio.

Confirmando el telegrama que ayer se recibió acerca de la voladura del vapor *Pelayo* he aquí como la describe el apreciable colega *El Noticiero Bilbaino*.

«Ampliando la noticia de la catástrofe ocurrida ayer mañana en el vapor *Pelayo*, debemos decir que en el momento de estar maniobrando este buque para zarp del muelle del Arrenal con rumbo á Santander, reventó la caldera, que era relativamente moderna, desapareciendo el fogonero, que se supone iría á parar á

la ría completamente mutilado, pues el caso es que no se le ha vuelto á ver; se llamaba Manuel Piñedo, era natural de Pontevedra, soltero, y de unos 40 años de edad.

Además resultaron heridos dos individuos que á la sazón estaban en el muelle: uno de ellos José María Coreaga, de 58 años, casado, maestro carpintero y habitante en la calle de la Ronda, núm. 12, piso 1.º, y el otro un jornalero de la provincia de Burgos, llamado Domingo Colina, como de 22 años edad. El primero fué curado en el hospital civil y conducido después á su casa. El otro, con una congestión cerebral, quedó en dicho establecimiento.

Los pasajeros, entre los cuales figuraba la compañía acrobática del Sr. Milá, compuesta de 16 artistas, resultaron todos ilesos. Únicamente el conocido almacenista de música Sr. Dotesio se recibió un ligero rasguño en un dedo.

El buque resultó con algunos desperfectos, en la cubierta principalmente.

Lanzados por la explosión aparecieron á largas distancias algunos objetos que conducía el *Pelayo*, así como trozos de madera y pedazos de metal.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Madrid 28.

Créese que una vez aprobados los presupuestos, suspenderán las cortes sus tareas parlamentarias volviendo á reunirse á principios del próximo mes de Noviembre.

El conde de Xiquena ha felicitado al señor Duque de Tetuan por las declaraciones políticas hechas en el Congreso por este hombre público, en las que niega la jefatura del partido liberal al Sr. Sagasta.

Ha sido desechado el proyecto del túnel submarino del Canal de la Mancha, por la cámara de los Comunes de Inglaterra.

La *Gaceta* publica la prórroga del tratado de comercio entre Austria-Hungría y España y el reglamento para la aplicación del impuesto sobre los alcoholes.

El conde de Toreno ha presentado una enmienda pidiendo protección para la ganadería española y el recargo de derechos para la extranjera, siendo deshechada.

En Corea peligran las vidas de los europeos por las revoluciones que han estallado en todo el territorio.

LEGUMBRES VERDES.

La alcachofa cocida constituye un alimento delicado y excelente, de fácil digestión y excesivamente diurético.

Cruda es indigesta y muy nociva para las personas que padecen del estómago. En medicina se emplea como amargo

y como preservativo de los ataques de gota intermitente.

La lechuga, aunque poco nutritiva, es un alimento sano.

Tiene propiedades laxantes, mitiga la sed é incita el sueño.

La achicoria es depurativa, estomacal y tónica.

La achicoria silvestre es un verdadero depurativo de la sangre.

La acedera, poco nutritiva, es demasiado ácida y debe mezclarse con otras legumbres. Con ella se hace una sopa muy conveniente en esta estación por lo refrescante que es y lo agradable que resulta al paladar.

La acedera conviene á los que padecen fiebres biliosas intermitentes ó continuas, y es además un antídoto para el escorbuto.

No obstante, es preciso usar con discreción de esta legumbre, porque su principio ácido pudiera producir el oxalato de cal ó enfermedad de piedra.

La coliflor es poco nutritiva, y tiene el inconveniente de ser muy muy flatulenta. Los dispépsicos deben abstenerse en absoluto de esta legumbre, poco recomendable en general.

Los guisantes son muy nutritivos y de fácil digestión cuando son tiernos y jóvenes.

Las judías verdes son refrescantes y sanas; pero de poco alimento.

Los rábanos son indigestos y perjudiciales á las personas predispuestas á malas digestiones, y los pepinos deben quedar proscritos de la mesa de todo el que se preocupe lo más mínimo de la conservación de su estómago.

EL LORO PARLANTE.

En un periódico de Valparaiso, *El Mercurio*, llegado por el último correo, hallamos lo siguiente, que no deja de ser curioso:

«Hay en uno de los puestos de policía de esta capital, dice el periódico, un loro que habla tan claro y con tal oportunidad, como si fuese una persona inteligente.

Por lo regular está encaramado sobre las hojas de las puertas y ventanas que dan á la calle, desde donde pronuncia sus frases cortadas, á manera de contramastre ú oficial de órdenes.

Siempre que entra en los puestos algún reo conducido por la policía, grita el loro «¡Aquí está otro tunante!» Pero si el reo llega hablando, echando ternos y blasfemias, el loro sabe distinguirlo, y grita: «¡Otro borracho!» Si el individuo conocido no se quita el sombrero al hablar con el oficial de policía que está en el bufete, el loro grita: «¡Fuera el sombrero! ¡Mal criado!»

Mientras el oficial de guardia interroga al reo y escribe sus contestaciones, el loro guarda absoluto silencio, observando atentamente lo que ocurre durante el in-

terrogatorio.

Apenas vé que termina este, grita: «¡Conserje, llévelo adentro!»

Hace pocos días fueron al puesto en cuestión dos mujeres á dirimir una reyerta que habían tenido en la calle, y á penas entraron gritó el loro: «¡Ratas!» (Exclamación vulgar que aquí se usa para mofarse de algunas personas.) Las mujeres, sorprendidas, buscaban con la vista quién se burlaba de ellas, sin poderlo descubrir. Ambas empezaron á hablar con el oficial de guardia armando confusa algarabía, y el loro gritó: «¡Cállense, cotorras!» Las mujeres enmudecieron de repente, buscando de nuevo con la vista por todo el salón al atrevido que se burlaba de ellas. El loro, aprovechando aquel momento de silencio, gritó: «¡Conserje, llévelas adentro!»

Al oír esta orden imperativa de llevarlas al calabozo de la estación, prorrumpieron ambas á llorar y suplicar al oficial de guardia que no las arrestase. «¡Adentro! ¡Adentro!» gritaba el loro. El oficial, su amanuense y dos policías que se hallaban presentes se reían á carcajadas. Las mujeres, desconcertadas, no comprendían lo que les pasaba; hasta que el loro puso término á aquella situación gritando desde su púlpito: «¡A la calle! ¡Fuera! ¡Pronto!» Ambas mujeres, sin esperar otra cosa, salieron precipitadamente del puesto en medio de las risotadas de los presentes, é ignorando que el juez que las había absuelto fué el loro de la policía.»

El abajo firmado, Médico primero de la Beneficencia Provincial y Decano de la Facultad de Medicina, certifico: que he usado desde algun tiempo la *Emulsion Scott*, en las casas Hospicio y Dementes, así como en práctica particular, habiendo observado con frecuencia sus excelentes efectos.

Salamanca 4 Enero 1886.

Dr. Pedro Sanchez Llevor.

LA SANTANDERINA

MANUEL GIL GONZALEZ.

FABRICANTE DE AGUARDIENTES Y LICORES confeccionados con el esmero de las mejores de su clase en España.

SANTANDER.—SEGUNDA ALAMEDA ESPECIALIDAD ANIS DE VELARDE.

LOS DOS AMIGOS.

ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR DE.

Sañudo y Castanedo

Calderon, 13, esquina al Cuadro SANTANDER.

Extractores de vinos de Valdepeñas. —Vinos generosos superiores de todas clases.

IMPRENTA DE SOTERO ROIZ.

ha cumplido veinte años é iba á exponer su vida en el Mar de Hielo. Clara se compadeció de él; era el primer jóven que le hubiese inspirado lástima. Ella cogió dulcemente la mano; ella trató de quitársela.

—¡Cómo! ¿no quereis esta noche hacerme ni este pequeño favor?

El noble corazón de Clara tomó el partido de su amante; le dejó su mano y sintió la dulce presión de la de Francisco.

Desde ese momento fué mujer perdida; no era más que cuestión de tiempo..

—¡Clara! ¿me amas?..

Aquí hubo una pausa. No se atreve á mirarlo, tiembla presa de las sensaciones más contrarias del placer y del sentimiento. El brazo de su amante rodea ya su talle flexible; él repite su pregunta en un suave murmullo, y sus labios casi tocan la diminuta oreja de Clara, cuando la dice por segunda vez:

—¿Me amas?..

Entornando ella los ojos, no oye más que estas palabras, siente el brazo de Francisco, rodeando su talle; olvida los

ño el rostro de Clara que tenía la cabeza baja sin atreverse á mirarle. Le dijo al oído:

—Llamadme Paco.

No deseaba ella otra cosa, pues le amaba con toda su alma. Pero el consejo de la señora de Crayford hallábase aun presente en su imaginación. No despegó los labios. Su novio se aproximó más á ella y la pidió otro favor. Los hombres son siempre iguales en estas circunstancias. El silencio los alienta invariablemente á probar fortuna.

—Clara, ¿Habeis olvidado lo que os dije ayer en el concierto? ¿Puedo repetirlos?

—¡No!

—Mañana nos marchamos hácia los mares polares. No regresaré en muchos años. No me deis marchar sin esperanza. Pensad cuanto tiempo voy á estar separado de vos en las regiones sombrías del Norte. ¡Hacedme feliz!

Aunque hablaba con toda la pasión de un hombre, era casi un niño; aun no ha-

de Crayford quedóse de nuevo pensativa.

¿Tendrá este jóven—pensó para sus adentros—alguna relacion con la parte de la historia que Clara no me ha revelado? ¿Será esta la verdadera causa del terror de Clara al saber el regreso del señor Ricardo Wardour?

La señora de Craiford quiso aclarar esta duda,

—¿Es amigo vuestro, querida mia?—le preguntó con la mayor naturalidad.—Hacedme el favor de presentármelo.

Clara presentó al jóven, muy turbada.

—El señor don Francisco Aldersley, Lucia. El señor Aldersley forma parte de la expedición al Polo.

—¿Estais agregado á la expedición?—repitió la señora de Crayford.—Como yo tambien me hallo agregada por mi marido, me presentaré yo misma, caballero, puesto que Clara ha olvidado de hacerlo. Soy la señora de Crayford. Mi marido es el teniente, jefe de derrota del *Wanderer*.

¿Perteneceis á la oficialidad de este barco?

—No tengo esa honra, señora de Cray-

GUANO MARINO. LA PRIMERA DE ESPAÑA

Fabrica de guano y extraccion de grasas de pescado.

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA
en la exposicion provincial de Santander de 1887.

ARCO Y FERNANDEZ
CASTRO-URDIALES.

El guano es tan superior, que puede competir en calidad y precios con los mejores de su clase.

Saco de 50 klos puesto en los muelles de Bilbao ó Santander 10 pesetas.

Para pedidos dirigirse:

En Bilbao, á D. Juan Magro Bidebarrieta.—En Santander á don Alfredo del Rio, Muelle 8.—En Castro-Urdiales, á los fabricantes Sres. Arco y Fernandez.

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA GRAN REMEDIO BOCA
PARA LA BOCA

importado y preparado por el
Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífrico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.

Aromatiza la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la *Mentholina* del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y

Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara tambien unos polvos dentífricos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)

ford; pertenezco al *Sea-Mew*.

La señora de Crayford dirigió una mirada penetrante á Clara y á Francisco, adivinando todo cuanto le habia ocultado aquella.

El joven oficial era todo un buen mozo, precisamente la persona más apropiada para complicar la dificultad entre Clara y Ricardo Wardour. Faltaba tiempo para hacer mayores descubrimientos, pues la música tocaba el prelude de un vals, y Francisco Aldersley esperaba á su pareja. Despues de una palabra de excusa dirigida al joven, la señora de Crayford llamó á Clara aparte, y le dijo al oido:

—Una palabra, querida mia, antes que entreis en la sala de baile. Lo poco que me habeis dicho, me ha hecho comprender mejor que vos misma vuestra posicion. ¿Queréis saber mi opinion?

—Deseo conocerla, Lucia. Necesito de vuestros consejos.

—Está bien. En primer lugar mi opinion es que no debeis vacilar en tener una explicacion con el señor Wardour en cuan-

to venga. En segundo lugar, mi consejo es, que si quereis explicaros fácilmente los dos, cuidad de hacerlo como *mujer enteramente libre*.

La señora de Crayford puntualizó estas últimas palabras y las pronunció mirando á Francisco Aldersley.

—No quiero—añadió—alejaros por más tiempo de vuestra pareja, Clara.

Y dirigióse la primera hácia el salon de baile.

El peso que abrumaba el alma de Clara le pareció despues de lo que la señora de Crayford acababa de decirle, aun más terrible. Era demasiado desgraciada para abandonarse á la embriagadora influencia del vals. A la primera vuelta dijo que estaba cansada; Francisco Aldersley miró hácia el comedor que estaba aun fresco y solitario, y llevó allí á Clara, sentándola entre las flores. Trató, pero débilmente, de pedirlo.

—No quiero privaros de bailar, señor Aldersley.

Se sentó cerca de ella y miró con cari-

QUINTA DE SANTA ANA

BOÓ.—PROVINCIA DE SANTANDER.

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

en la exposicion provincial de Santander de 1887.

Se venden gallos, gallinas, pollos y huevos de las razas cochinchina, Brahma Pootra, Padua, Crève-andaluza, Houdan, Dorking, Faverolles, Seda y otras.

Tambien se venden gallinas, pollos y huevos de la raza común del país.

Administrador residente en la Quinta: D. Antonio Guerrero.

Representante en Santander: D. Alfredo del Rio, Muelle, 8.

Papeleria y Objetos de Escritorio FEDERICO VILLA

—RIBERA 19.—

Esta casa pone en conocimiento de su numerosa clientela que ha aumentado el gran surtido que antes tenia, con uno nuevamente recibido, de las principales fabricas del reino y extranjero, contándose entre los diferentes artículos de mayor novedad los sobres, **papel fantasia en estuches**, gran variedad de pluma de todas clases y tamaños, **papel fantasia en estuches**, mas y preciosas escribanías. Hay tambien tinteros de madera, cristal y nikel para viaje, reglas, lapiceros A. W. Faber, artículos de dibujo etc.

GRAN EXISTENCIA DE LIBROS DE COMERCIO.

Almacen de impresos para los Ayuntamientos y Juzgados municipales. Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, Litografia y encuadernacion.

LA FONCIERE,

COMPANIA de SEGUROS

CONTRA LOS
RIESGOS DE TRASPORTES
y accidentes de toda clase.

CAPITAL SOCIAL 25 MILLONES DE PTAS.

SEGUROS MAR TIMOS.

Agente en Santander,

DON MANUEL GABRERO.

Arcillero, número 6, Escritorio.

INTERESANTE

Ent la imprena de este periódico sehan puesto á la venta hojas de Ferro-carril de

Grande y pequeña velocidad

asi como toda clase de

Modelacion de consumos

conocimientos de buques de vela y de vapor, declaraciones juradas para tabacos, facturas para id., recibos de inquilinato, partes para casas de huéspedes é infinidad de otros impresos.

consejos de la señora de Crayford; olvidada hasta al mismo Wardour; lo olvida todo exceptuando su amor, y apoyando su cabeza en el pecho de Francisco exhala un profundo suspiro. Esta fué su contestacion.

—Entonces él, loco de alegría alza aquella hermosa cabeza cuyo rostro se halla inundado de lágrimas... y sus labios se unen en un primer beso... los dos están en la gloria.

La voz de Clara, los vuelve á la realidad; Clara que dice estremeciéndose:

—¡Dios mio! ¿qué es lo que he hecho? Como de costumbre, lo preguntaba cuando ya era demasiado tarde.

Francisco le contestó.

—Has hecho mi felicidad, angel mio. Ahora cuando yo regrese serás mi mujer.

Se estremeció ella recordando al oír estas palabras á Ricardo Wardour.

—Escucha—le dijo,—que nadie en el mundo sepa que estamos comprometidos hasta que te autorice á decirlo. No lo olvides.

Lo
nos
pede
que
la ba
doi d
grau
confi
tante
men
á las
nos e
guna
la cor
del P
nada
much
bria
que
cielo
perier
A
despre
re cor
chas
muy
dierar
apete
Es
que h
ced á
tricio
se em
de la
con p
benefi
driam
En
nifesta
draga
lunpia
res co
ventar
para a
se con
ciones
Bre
draga
que se
paña;
mostr
harnos
car ar